

El proceso de accesibilidad de esta guía se hizo para CONALIVI ejecutora del proyecto WIKITIFLOS, con la financiación de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el desarrollo, AECID y la cofinanciación de la Fundación ONCE – América Latina, FOAL

Por Alexander Garzón

Guía de Afrocolombianidad
Grado Cuarto
Guía 14

La historia de los raizales

La etnia raizal del Archipiélago de San Andrés, Providencia y Santa Catalina está asentada en las islas colombianas desde hace aproximadamente 400 años.

Descendientes de indígenas, europeos y africanos, con su propia lengua, cultura y religiosidad, les ha permitido formar una etnia única en el país.

En los tiempos precolombinos antes de 1492 la isla mayor del archipiélago, San Andrés y las menores Providencia y Santa Catalina ya eran frecuentadas por miembros del pueblo miskitu durante sus faenas tradicionales de caza marina, después de las cuales regresaban a sus hogares a lo largo de la hoy costa caribe hondureña y nicaragüense. Abakoa nombraban a la isla mayor.

Después de la conquista y la colonia las islas fueron llamadas San Andrea y Henrietta por los ingleses y San Andrés por los españoles.

En 1510 España tomó posesión oficial de las islas, pero no promovió asentamientos en ellas, porque los conquistadores estaban más preocupados en someter las áreas continentales. Las islas fueron puestas bajo la administración de la Real Audiencia de Panamá, pero en 1544 la Corona las pone bajo jurisdicción de la Capitanía General de Guatemala. El Archipiélago apareció señalado por primera vez en una Carta Universal de autoría anónima datada en 1527 y en el Mapa de Rotz de 1542. Entre 1629 y 1630 se datan los primeros asentamientos europeos en el archipiélago. Se trataba de colonos ingleses que llegaron de Bermudas y Barbados entre otros y que se asentaron en Santa Catalina y Providencia.

Entre 1670 y 1680 Henry Morgan (conocido popularmente como el Pirata Morgan) y Eduard Mansvelt, tuvieron su base de operaciones en San Andrés. En 1775 la Capitanía General de Guatemala, delegó al teniente Tomás O'Neille con la misión de expulsar a los ingleses y holandeses del archipiélago, bajo autoridad del virrey Antonio Caballero y Góngora. Mientras tanto, la producción y exportación de algodón estaba en su auge y España comenzó a interesarse por las islas, en este proceso trajeron a la isla africanos esclavizados para las labores agrícolas. Las relaciones entre España e Inglaterra mejoran y para 1786 se firmaron tratados que exigían la salida de todos los súbditos ingleses de la Costa de Mosquitos. Muchos salieron, pero la gran mayoría pidió permanecer a cambio de rendir tributo a las autoridades españolas. O'Neill solicitó que el archipiélago fuera puesto bajo jurisdicción del Virreinato de Nueva Granada, acto que se dio el 20 de noviembre de 1803 en la cual la Corona española emitió una cédula real que puso al archipiélago de San Andrés y la Costa de los Mosquitos desde el Cabo Gracias a Dios hacia el río Chagres bajo jurisdicción de la Real Audiencia de Santa Fe de Bogotá y concedió al gobernador Tomas O'Neill un sueldo de dos mil pesos fuertes anuales.

La población raizal se organizó para rechazar la esclavización y mantener la libertad, entre ellas destacan eventos importantes como:

el levantamiento de esclavizados africanos en Providencia en 1638

alzamiento en 1779 de esclavizados.

en 1841 y 1849 continúan los alzamientos y fuga de esclavizados en la cual se dio el levantamiento de Kokoplum en San Andrés. Como todas las luchas contra la esclavización, fue aplastada de manera cruel y brutal a usanza de colonos y puritanos europeos para causar escarmiento. Aunque ya estaban las congregaciones misionales bautistas en las islas.

Actividad

Investiga otros eventos importantes en la historia de San Andrés, Providencia y Santa Catalina y escríbelas en tu cuaderno.